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    夏天，最烦的是蚊子，晩上好端端
的睡眠，常常会被小小的蚊子在耳边嗡
嗡叫得睡不着，咬得身上东一块西一块
得红肿起来，奇痒无比。特别是睡眠不
好的人，蚊子简直成了死敌。
那时候，生活和居住环境远没有现

在好，一家人挤在十来个平方米的小屋
里。为了晚上能睡个安稳觉，父母想了
许多办法。最让人印象深刻的是：用一
脸盆，里面用肥皂水涂抹，然后在家用两手拿着脸盆
在空中来回摆弄，不一会，那些飞舞的蚊子被肥皂粘
住了，再也飞不起来了，这种驱蚊的土办法还真管用，
每天晚上都能消灭十个八个蚊子。
但这个土办法，也有让人烦恼的地方。脸盆上涂抹

肥皂水，来回摆弄时总有些肥皂水会掉落下来，掉落在
地上擦下没问题，但飞舞的蚊子常会跟你捉迷藏，而脸
盆若到床上一甩，肥皂水就会落在床单上。

晚上睡觉湿答答还算小事，而那次意外“失手”却
带来了大麻烦。

那天，母亲正拿着盆在驱蚊，由于用力过猛，加上
脸盆上的肥皂水比较滑，一不小心脸盆重重地砸在了
大橱上，顿时只听“哗啦”一声巨响，大橱上的玻璃砸得
粉碎。现在玻璃坏了，配块玻璃不是什么大事，而那个

特殊年代，配玻璃首先要去居委会开证
明，说明玻璃是怎么坏的，然后居委会干
部上门来查看，去玻璃店还不一定能马
上配到，或许要等上个一周半个月，要配
上块玻璃，绝对需要有耐心。就这样，为

了一只蚊子，花了一个多月，家里的大橱才恢复原样。
记得当年驱蚊还有一种办法，那就是敌敌畏。
大人们不知从哪弄来的敌敌畏，在废弃的旧脸盆

里放些纸张，倒上些许敌敌畏，用打火机点燃纸张，人
迅速地撤离房间，关上门窗进行烟熏。这种方法对人体
有一定毒性，甚至有安全隐患，但杀虫效果明显。半个
小时后，打开门窗（装有纱窗纱门）通风，一股浓烈的农
药味扑鼻而来，蚊虫在熏杀中纷纷落地死去。由于对人
体有一定损伤，大人们平时很少使用。

如今，生活条件好了，环境也大为改善了，蚊子的
密度也降低了，各种电蚊香、驱蚊水市场上应有尽有，
夏季人们晚上入睡有空调，蚊子也就不再成为问题，
当年的土办法也都成了回忆。

今天谁第一
马蒋荣

    今年初，老同事
唐建中把我拉进了有
130多位群友的“微
信运动”。进去后，突
然感到不仅是我掌握
了群友们的“一举一动”，
也收获了许多来自群友的
关心。
“步数排行榜”第一名

的名字和其“头像”就会在
“微信运动”的主页上被
注明是“占领了封面”，其
余的群友则按“步数”，依

次排定“座次”。“占领了
封面”并被尊为“第一名”
的虽然绝对没有站上东
京奥运会领奖台的荣耀
和奖金，但也可以让自己
有一次开心和满足。

今年春节前，我去平
湖黄姑镇的“家外之家”

度假，因为疫情原
因，从金山卫开出
的长途汽车乍石线
停运还没有恢复，
我几番步行加换乘

公交终于到了黄姑镇。
到家打开手机，发

现“微信运动”已收到 8

个群友的赞，于是赶紧
点击“步数排行榜”，原
来是我得了第一名，“你
占领了封面”！一看步数
竟达 20546。哈哈，好开
心，刚才走路的乏力和
郁闷一下子都被丢到九
霄云外了！
不久，就有群友“小

YANG”微信来关心了，问
我今天到哪里去了？怎么
走了这么多路！我告诉他
来龙去脉，他嘲笑我消息
不灵了，从去年 11月 16

日起，上海和浙江为进一
步完善互联互通，推动长
三角公共交通，金山和平
湖开通了跨省公交。

不过，到了晚上，我
在“微信运动”第一名的
位置居然被群友“MAO－

MAO”以 24765 步牢牢地
占领了！再一想，也是我
老同事老朋友的群友
“MAOMAO”，最近好像经

常在“步数排行榜”上独
占鳌头，步数天天都超过
两万！于是抱着敬佩的心
情开启了和她的微信私
聊，说她每天能坚持走这
么多路锻炼，真不容易！
谁知，微信那头传来了不
好的消息，原来“MAO－

MAO”的丈夫因脑溢血偏
瘫了，虽然有护工照料，
但她还是放心不下，每天
赶去康复医院陪伴看护！
我在对她表示敬意的同
时，也请她多保重身体，
千万不要太吃力了。

最近，每天看奥运之
余我都要查看一次“微信
运动”上的“步数排行
榜”，既为步行数超过
10000 的群友点赞，也为
步行数在 1000 以下的人
“点赞”。不过，给前者的
点赞是表示我的敬意，
给后者的心形图案实在
是表达我催促的意思：
“您老今天怎么走得这么
少？别忘了动起来啊！”

当然，我也一样，“步数
排行榜”和群友的点赞也
对我是有压力的。如果到
晚上自己还没有超过
4000 步，那我就会到家
附近的“徐汇中城绿谷社
区市民健身步道”走一
圈；如果是因为当天已经
去泳池游了 800 米，就算
是面对自己的 2000 步，
也心安理得地一笑，看报
休息了。

李宏塔的大家庭
邓伟志

   “七一勋章”获得
者李宏塔，于 7月 14

日把“七一勋章”捐
赠给了祖父李大钊
家乡河北省乐亭县

李大钊纪念馆，立即引起轰动效
应。这是党风的体现，也是家风的
弘扬。从李宏塔身上能看到他父亲
李葆华的高风，从李葆华身上能看
出李大钊的亮节。

李宏塔是出了名的骑自
行车上下班的民政厅长。他父
亲在上海任中共中央华东局
第三书记时，全机关四百多干
部有好几十部轿车，可是他父亲常
常步行上下班。李宏塔不收礼，他
父亲也是响应七届二中全会号召
从不收礼。有一天，上海市体委副
主任杜前来吴兴路李葆华驻地看
望老领导，李宏塔弟兄俩正好放学
回家。杜前问他俩：“喜欢不喜欢体
育？”二人同声回答“喜欢。”问他们
喜欢什么体育项目，他们说篮球、
排球、足球都喜欢。几天后，杜前寄
来了两张足球票。李葆华立即寄去
1元 4角，因为一张足球票 7角。此
事华东局机关无人知晓，还是杜前
说了，才广为流传。
“文革”后期，李葆华任贵州省

委书记。1976 年春“四人帮”刮起
“批邓右倾翻案风”。李葆华就成了
“右倾翻案风”在贵州的“代理人”。
1976 年 4 月我与自然博物馆人类
学家徐永庆等三人一起去贵州考
察与北京猿人齐名的黔西南猿人
洞。在贵州饭店等候安排房间时，
听传达室里几个人议论：“李书记
人好。造反派拉他游街，他穿一身

整整齐齐的中山装，连两粒风紧扣
都扣好。”“他不低头，不屈服，也不
发火。”“他像游街，更像检阅。”“沿
街的人有的喊‘打倒’，有的暗暗流
下同情的眼泪。”听着听着，我这个
外地人脱口而出插话：“李葆华是
青天书记。”他们问：“你了解李书
记？”我说：“他 60年代初任中共中
央华东局第三书记。我是他部下的
部下的部下。我认识他，他不认识
我。”我把足球票的事讲给传达室
几位听了以后，又说：“他老伴人品
也好。”传达室一位戴帽子的人又
问：“你了解他老伴？”我说：“他老
伴田映宣是我们机关党委副书记，

关心下级，没人称她书记，一律亲
切地称他‘田大姐’。”说者无心，听
者有意，哪知那戴帽子的不是传达
员，是机关汽车队长。不一会他就
陪着田大姐来了。田大姐一见面就
喊：“小邓，你还是那样！”我十分激
动。接着她问了一个又一个她熟悉
的上海人当前的处境。我一一作了
汇报。她告辞时，送给我 3张苗族
“五一”节活动的票子，说：“葆
华问你好！贵州情况你会知
道，不多说了。”

上世纪 90年代初，我在人
民政协报贺兴中记者带领下去

看望李、田二位老领导。想不到田
大姐让我坐的小沙发是摆在卧室
里的，他们没有客厅，是客厅与卧
室合一，床铺也很普通。天哪！掌管
上万亿资金的中国人民银行行长
如此简朴！

这般纯朴、崇高的家风肯定对
李宏塔有影响。不是吗？身为安徽
省政协副主席的李宏塔是清正廉
洁的典范。他常常自掏腰包救济一
位又一位残疾人，他把他该分到手
的房子先让给下级。“修身齐家治
国平天下”在李宏塔三代人身上做
到了高度统一。有“平天下”之志者
尤其注重“修身”。

不
落
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    庆贺建党百年之际，我见红色经典
电影回顾展目录中，《红日》赫然在列。
几天后，让我又细细“品尝”了这道弘扬
革命英雄主义的精神“大餐”……

上世纪 80年代初，我刚进文联工
作，同事见迎面走来的一个老头儿说，
他是《红日》作者吴强，是我们领导。莫
不听错？听他复述才知是真事。不曾想
自己会与《红日》的原著者在同个大院
里上班，想想真奇妙。

可能我也当过兵的缘故，喜
爱听吴强在学习会上谈他早年
参加“左联”和投笔从戎的经历
和往事，让我听得津津有味。美
中不足的是他很少谈及《红日》
的创作情况。

那时，我与吴强在同个党支
部。一次，他缴党费时，我好奇地
问道：50年代末，你怎会想到从
《红日》稿费中拿出三万元作党
费缴公的？他听后笑笑说：“当今
经商之风席卷各地，‘万元户’成
了人们追求的目标。那时期过来
的人，头脑既单纯又真诚，当拿到这笔
如同天文数字的稿费时，有好多人问这
笔钱如何用？当时的青年工人每月只有
三四十元，自己心里过意不去。另外，相
信共产主义理想在明天会实现，要那么
多钱有啥用，于是便缴了公。”朴实的言
语，使我看到了一位上世纪 30年代入
党的老党员、老作家宽阔的胸襟和低调
行事的好作风。

不久前，文友转我手机上一帧退色
的彩照。是 1985年《上海文学》杂志社
举行首届颁奖大会后在宁波与海军官
兵的合影照。文友告诉我说，参
加这次活动的还有时任文化部
部长王蒙及邓友梅、茹志鹃、冯
骥才等著名作家。照片中，吴强
被围在军舰甲板中央，连炮塔上
都挤满了人。看得出，粉丝们是冲着
《红日》而来。东海舰队对这次联欢活
动安排得格外隆重，除司令员接见外，
还下令舰队所有舰艇张挂彩旗并举行
海上阅兵仪式。吴强面对一艘艘驶过
的军舰，以一名老军人的姿态应对自
如。过后，作家们对吴强笑道：这次活动
幸亏有你在，不然我们这些书生没准会
惹出些笑话来。

我与吴强聊天时，总想听他谈谈

《红日》的创作故事。一次，他告诉我，小
说最初拟名为《仇恨》。后改为《最高
峰》。粟裕大将看了小说初稿后，认为小
说《最高峰》容易被人误以为孟良崮是
解放战争的最高峰。他接受了首长提出
的建议。最后，他从冉冉升起的太阳找
到灵感，把小说名定为《红日》。

1985年末，吴强完成创作计划后坐
火车返沪。我跟车到车站接他。车到了

他居住的卫乐公寓门口，进电梯
后，我刚想转身离去，他说：“你
跟我上楼，我送本书给你。”我听
了，心里很是高兴。在书房里。他
从书橱中抽出一本《红日》说：
“这本书原来是给陈昊苏夫妇
的，始终没机会给他们。你喜欢
就给你吧。”说着把书翻到题有
陈昊苏夫妇名字的扉页正要撕。
我忙拦住说：留下它更好，否则
好端端的书破了相多可惜呀。他
稍思片刻，随后在副页题上了我
的名字。我接过这本不同寻常的
《红日》时，知道此书在出版过程

中曾遇到阻碍，能见天日与陈昊苏之
父———陈毅元帅的举荐是分不开的。因
此，书中还饱含着浓浓的感恩情结。

我在《红日》的“前言”中看到陈毅
元帅不但百忙中通读了小说《红日》，还
两次对老部下赠言。一次是“不要骄傲，
继续努力”八个字。1964年，在上海，陈
毅元帅又送吴强八个字“大胆创作，审
慎发表”。以此告诫和鼓励。

1994年末，在市府礼堂举行的作协
成立四十周年文艺晚会，请来了舒适、
杨在葆等电影演员助兴。在休息室，扮

演国民党第七十四师师长张灵
甫的舒适与吴强遗孀尹卜甄回
忆往事时说，吴强曾在孟良崮战
役中为张灵甫收过尸，所以他有
生活体验。一个没有激情的人，

是绝对写不出《红日》这样的佳作。一提
电影《红日》，饰演我军连长石东根的杨
在葆来劲了，大呼过瘾。我从他此时的
表情看出他仍沉浸在举着战刀挑着敌
人钢盔纵马驰骋的亢奋状态中……

翌年，纪念吴强追思会上，巴老托
人送来了红玫瑰花篮，我见卡片上写
着“吴强精神，永留人间”。换而言之，
在读者心中升起的一轮“红日”是永不
落的。莲

花

（油
画
）

徐

音

卓乎不群的模具工匠
王 瑢

    前往上海临港新片区制作基地。车窗外
沿途大片大片的深绿浅绿，绿荫葱茏，天的
尽头堆聚大朵大朵棉花云，是在市中心难得
一见的湛蓝晴空。魔都的盛夏濡闷炙热，正
午时分的烈日下，路边各种不知名的小花傲
然盛放，恍惚的瞬间，一个半钟头的车程浑
然无觉。
“汽车产业”是上海在“十四五”时期积极

打造的六大重点产业集群之一，而上汽集团
作为目前本市规模最大的汽车生产厂商之
一，其年产量与销售量，始终稳居市场前列。
跳丸日月，石火光阴。荣威 RX5 MAX

自去年问世，一年多时间，极佳的口碑已形
成蝴蝶效应，且正在成为荣威品牌的另一核
心卖点。而首战告捷出手得卢的背后，与上
汽乘用车强大的生产制造技术与工艺，唇齿
相依，密不可分。

上汽乘用车分公司，属上汽集团的全资
子公司，成立于 2007年。

步入上汽乘用车临港基地冲压车间，但
凡提及与汽车模具相关的问题，最常听到的
一句话是，“不管什么沉疴宿疾，无论问题难
乎其难，找闻大师准行。”而众人口中的“闻大
师”，说的则是名声在外的模修工段长闻峰。

自 1991年开始从事模具制造工作，闻
峰至今已有逾三十年的汽车覆盖件模具维
修与调试经验，且尤其善于在解决问题的过

程中微创新。
是什么促使其能在同一个行业中，一战

再战，百折不回且越战越勇几十年？
“每接到一套新模具，于我而言，等同于

一次全新搦战。干一行爱一行精一行，我热
爱这种挑战。”面对困难批砉导窾的闻峰如
是说。

闻峰 2009年进入上汽乘用车公司。十
年光阴荏苒，荣誉奖项不胜枚举。

谈及什么是“工匠精神”，闻峰总结为

八字真言，“敬业，精益，专注，创新”。他
说，“主要针对模具维修保养、零件质量优
化持续改进、降低返修工时以实现降本增
效等方面，以实际行动来践行工匠精神。”
将每一次成功修复，看作是对一件模具精
雕细琢精益求精的再造，闻峰享受并沉浸
于模具经自己之手得以浴火新生的蜕变与
升华。

提及闻峰的“杀手锏”，令人叫绝。在加
工数据缺失的情况下，完成不同工序之间的
多曲面交汇处外覆盖件模具型面基准手工
修复。

上汽 AS21项目，右侧围外板自 2014年
SOP开始在后三角窗上部始终存在瘪塘现
象，每个零件生产后都需返修，极大地增加
返修成本。而由于模具整改难度较大，只能
依靠不断地手工修复，依据对模具维修的经
验去尝试解决问题。闻峰带领工作室骨干成
员，历时两个多月反复手工修复调试，存在
的缺陷终于冰解壤分。而成功解决零件返修
问题，每年节约成本逾二十万元。

精湛的手艺来自千锤百炼，尽心竭力的
付出。2013年，“闻峰技师工作室”正式成立。
专门致力于模具质量提升、零件质量改进，
以及造车育人等重点工作。2015荣获上海市
首席技师工作室称号。

这位同行人口中多谋善断，攻无不克
且战功赫赫的“大国工匠”闻峰，满载荣誉
的同时，亦深知责有所归，肩头千钧重负。
他说，“无论从事什么工作，异曲同工之处在
于，没有最好，只有更好。目标明确后，是锲
而不舍的努力与追求。绳锯木断，滴水穿石。
我跟汽车模具打交道逾三十年，心无二用，
专心一意，认定的事要专注。只有不断超越

自己，工作中不断进取，
方可不负峥嵘岁月。”
    从教 35 年，对办
学， 他有自己的美学
要求。


